

en una escuela de un país en vías de desarrollo; pero dejando siempre abierta la puerta a completarlo a medida que las circunstancias del país varíen. Por ello, a pesar de los inconvenientes que pueda ofrecer en la realidad, considera ventajoso el partir de la necesidad de establecer planes para la enseñanza en los grados a que antes nos hemos referido; pero, da mucho énfasis a este aspecto articulando y coordinando la pedagogía y didáctica en los distintos niveles. Muy vivo el apartado que dedica al viejo problema de si debe darse mayor importancia a la teoría que a la práctica en el que llega a la conclusión de que para que puedan unirse —práctica y teoría— es necesario que los alumnos tengan una base humanística.

A continuación hace una aplicación práctica de los principios expuestos por R. Nassif desde el procedimiento expositivo, la lección, a los trabajos de investigación y tesis. Ofrece un capítulo dedicado a los diferentes métodos, de acuerdo con el contenido de cada disciplina, que deben emplearse en la enseñanza de cada una de las asignaturas que integran básicamente el plan de estudios. Tras una bibliografía fundamental ofrece seis ejemplos de ejercicios de estudio, técnica e investigación, acompañados de cuidada bibliografía para cada uno de ellos.

En resumen este libro complementa y actualiza el primer tomo de esta colección, de J. P. DANTON, *La formación profesional del bibliotecario*, desde el punto de vista de las necesidades de las escuelas hispanoamericanas. Es valioso por lo que establece y por lo que sugiere al insistir en la necesidad de una constante investigación de nuestros problemas.

JOSÉ IGNACIO MANTECÓN NAVASAL

MONROY, GUADALUPE (edit.) *Archivo histórico de Matías Romero*. Catálogo descriptivo. Correspondencia recibida, 1, 1837-1872. México, D. F., Banco de México, S. A., 1965, xx, 764 pp.

Afortunadamente, rompiendo una triste tradición de los archivos y bibliotecas mexicanas,<sup>1</sup> el Banco de México adquirió de los herederos de Matías Romero, su archivo particular, de valor incalculable para el conocimiento de la historia social, literaria y económica del país en el siglo XIX, por su constante actuación en la vida política del mismo.

En el prólogo de esta obra hace Guadalupe Monroy una precisa exposición del contenido de estos fondos, que ha sido recogida y ordenada bajo la dirección de Daniel Cosío Villegas, en tres secciones: la correspondencia recibida, correspondencia despachada e impresos y manuscritos. Comprende este catálogo desde

<sup>1</sup> Sobre este fenómeno pueden verse precisiones en los estudios de José Miguel Quintana, "Éxodo de las bibliotecas mexicanas", en *Hoy*, 137 (México, 7-x-1939) y *Letras de México*, II, 1 (México, 15-xi-1939), Juan B. Iguíniz, "El éxodo de documentos y libros mexicanos al extranjero", en *Boletín de la Biblioteca Nacional*, 2<sup>o</sup> ép., IV, 3 (México, dic. 1954) y fundamentalmente Joaquín Fernández de Córdoba, *Tesoros bibliográficos de México en los Estados Unidos*. México, El Colegio de México, 1959, 151 pp., ils.

el año de 1837 hasta la fecha en que renuncia a la cartera de Hacienda en 1872. En total 19,000 entradas.

El catálogo está ordenado cronológicamente con numeración progresiva en cada una de las fichas para facilitar las referencias en el índice alfabético que incluye, aproximadamente 3,700 personas.

Considero justo advertir que la editora ha salvado una de las dificultades que suelen hacer enojoso el manejo de estos catálogos: la síntesis del contenido de cada uno de los documentos reseñados. Es de una extraordinaria concisión y precisión. Da los datos de remitente, fecha, lugar de procedencia y materia del documento con las notas imprescindibles para tener un conocimiento exacto del mismo. Estimo que puede presentarse como modelo en trabajos de este género.

Si hemos tardado demasiado tiempo en hacer esta reseña es porque confiábamos que a este primer tomo seguirían los restantes y complementarios ya que se trata de una colección que debe ser conocida por quienes trabajen sobre la historia contemporánea de México.

JOSÉ IGNACIO MANTECÓN NAVASAL

COSÍO VILLEGAS, DANIEL. *Cuestiones internacionales de México. Una bibliografía*. México, D. F., Secretaría de Relaciones de México, 1966, xvii, 588 pp. (Archivo histórico diplomático mexicano. Guías para la historia diplomática de México, 4.)

Constituye esta bibliografía una verdadera guía bibliográfica para el estudio de los problemas internacionales de México. Las guías bibliográficas han representado siempre, como muy bien dice el autor, una gran aventura intelectual, porque como tales guías tienen un propósito difícil de cumplir: el de seleccionar el material que se ofrece al estudioso, no constituyendo un simple acopio de datos, sino un trabajo previo sobre los mismos para determinar su valor de información. Este propósito formativo sólo puede realizarse por el bibliógrafo si éste tiene, como en el caso de Cosío Villegas, una formación histórica y por ello ve la bibliografía como un instrumento que debe darse con la estructura correspondiente a los ángulos e intereses desde los que se estudia la disciplina a que se refiere.

Dice el autor que existe un acuerdo general sobre la ventaja de las bibliografías críticas sobre las meras reseñas bibliográficas. No estamos de acuerdo con esta apreciación porque dado el carácter extenso de la generalidad de las materias a que se refieren, resulta, como él mismo dice, pretensioso e inoperante el sistema, ya que en este tipo de estudios la labor de selección ya denota un sentido crítico y existen trabajos que, aunque hechos con estilos y direcciones no recomendables, representan estados de opinión de un momento determinado que debe tener en cuenta el estudioso.